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作成日：2025年4月21日 

授業科目名 如水会寄附講義「如水ゼミ」 

ゼミ名 スポーツ・エンターテイメントビジネス 

講師幹事名 壁谷 周介 大学教員 全学共通教育センター長 南 裕子 

学 期  R7(2025)年春夏・秋冬    開講時間 水曜 ４～５時限 

【授業の目的・到達目標】  

◇スポーツビジネスの最前線を体感しよう！～将来のスポーツビジネスを牽引する未来のリーダーへ～ 

この授業では、政府が成長産業と位置づけるスポーツビジネスのダイナミズムを、最前線で活躍するプロフェッショナルたちの生の声

を通して学びます。単なる知識習得に留まらず、スポーツを「ビジネス」として捉え、その可能性を最大限に引き出すための実践的な

視点を養います。 

 

◇日本のスポーツ産業は今、変革期を迎えています！ 

2015年にスポーツ庁が創設され、2016年に政府が発表した「日本再興戦略2016」では、名目GDP600兆円に向けた「官民戦略プロ

ジェクト 10」の一つとして「スポーツの成長産業化」が掲げられました。2025 年までに市場規模を 15 兆円に拡大するという目標の

もと、スポーツは日本の経済成長を牽引する重要な産業へと進化しています。 

この期間にプロバスケットボールのBリーグ、プロラグビーリーグのリーグワンも創設され、プロ野球、Jリーグ、も含めて地域密着

型のプロスポーツリーグは成長し続けています。 

また、2022年3月に策定されたスポーツ庁第3期スポーツ基本計画では具体的な施策として3つの方向性が示されています。 

① 地域経済の活性化の基盤となるスタジアム・アリーナ施設の整備 

② スポーツ団体と他産業とのオープンイノベーションによる新しいビジネスモデルの創出支援 

③ 国際市場へのスポーツコンテンツ輸出、インバウンドの取り込み 

 

◇このゼミで得られること 

スポーツビジネスの全体像： 

・ ビジネス構造、様々なプレイヤー、最新トレンド 
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第一線で活躍するプロフェッショナルたちのリアルな声： 

・ 様々な業界、テーマ、経験を持つゲスト講師による講義（異なる業界、異なるテーマ、異なる経験を持つ先輩講師により、様々な

切り口でのスポーツビジネスの最前線における事業活動や経験を語ってもらいます。） 

ライブエンターテイメントとしてのスポーツの魅力： 

・ 観客を熱狂させる仕掛け、ファンとのエンゲージメント、地域活性化への貢献（スポーツビジネスの構造の基本的理解、スポーツ

ビジネスに関わる様々なプレーヤーの理解、を通してスポーツビジネス(ライブエンターテイメントビジネス)の魅力を感じてもら

う。） 

あなたのキャリアの可能性を広げる： 

・ スポーツビジネス業界で活躍するために必要な知識、ネットワーク 

 

スポーツビジネスは、無限の可能性を秘めたエキサイティングなフィールドです！ 

この授業を通して、あなた自身の情熱をビジネスに変え、スポーツの力で社会を豊かにする未来を創造してみませんか？ 

 

 

【上記目的・目標達成方法】 

この授業では、教室を飛び出し、スポーツビジネスに関連している企業へと足を踏み入れます。単なる知識習得に留まらず、五感をフ

ルに活用し、スポーツビジネスを理解するための機会を提供します。 

スポーツビジネスの息吹を体感！～企業オフィスでのリアルな学び～ 

・ 各業界・企業のオフィスで授業を実施。実際のオフィス環境で学ぶことで、企業の文化や雰囲気を肌で感じ、スポーツビジネスの

現場をリアルに体感します。 

第一線で活躍するプロフェッショナルから学ぶ！～多様な講師陣による実践的講義～ 

・ スポーツビジネスの多岐にわたる領域で豊富な経験と知識を持つ講師陣を招聘。講義では、前提となる知識の提供だけでなく、講

師自身の経験に基づく貴重な洞察や、最新の業界トレンドを共有します。 

一橋ゼミならではのインタラクティブな学び！～ディスカッション中心の参加型講義～ 

・ 一橋ゼミの特性を最大限に活かし、講師がファシリテーターを務めるディスカッション中心の講義を展開。参加者一人ひとりが主



 個別ゼミ概要（ＷＥＢ掲示用） 

 

体的に考え、発言することで、多角的な視点と深い理解を養います。 

理論と実践を融合！～ワークショップで思考力を鍛える～ 

・ 講義内容に関連したワークショップを積極的に取り入れ、参加者の思考力と問題解決能力を育成します。実践的な課題に取り組む

ことで、理論で学んだ知識を具体的なスキルへと昇華させます。 

チームで未来を創造！～協働を通じてチームビルディングを学ぶ～ 

・ ゼミ生同士のチームビルディングを重視し、グループワークや共同プロジェクトを数多く実施。チームで協働することで、コミュ

ニケーション能力、リーダーシップ、問題解決能力など、社会で求められる重要なスキルを身につけます。 

 

※ゼミの開催場所は学外も含めて、都度、変更の可能性があります。 

 

【授業の内容と計画】                                 
 

月日 講師名 
卒年・学部 
ゼミ・部活 

社名・役職 
（※役職は作成日現在） 

講義内容 

第1回 
2025年 

4月23日 
@一橋大学

(国立） 

壁谷周介 
2002 
商学部 
楠木ゼミ 

株式会社横浜DeNAベイスターズ 
執行役員 社長室 室長 
 
ソニー入社後、本社経営企画、事業部の経営企画管理業務を経
験。ボストン コンサルティング グループを経て、2012年、横浜
DeNAベイスターズ入社。地域密着戦略、チームの IT化・データ
戦略、育成戦略、国際スカウティング、国際戦略、選手契約など
に従事し、2023年に執行役員チーム統括本部副本部長。2025年
より執行役員社長室室長として全社戦略、等を担う。 

初回オリエンテーション 

セミ゙生のチームヒル゙ティ゙ンク ゙  

スポーツビジネスの全体像 

講師のキャリア選択について 
第2回 
2025年 
5月7日 
@デロイト 
トーマツ 
ファイナン
シャルアドバ
イザリー 
（丸の内） 

太田和彦 
2007 
商学部 
松井ゼミ 

デロイト トーマツ ファイナンシャルアドバイザリー 
ライフサイエンスヘルスケアスポーツビジネスグループ 
マネージャー 
 
住友不動産から英L.E.K.コンサルティングを経て現職。サッ
カー・バスケットボール・ラグビーをはじめとした企業によるス
ポーツ・ヘルスケア投資・活用の支援業務、市場調査業務を中心
に従事。 

スポーツリーグビジネス 
・ Bリーグのビジネスモデルと展望 
・ 欧州サッカーリーグと Jリーグのビ

ジネスモデルの比較  
 
講師のキャリア選択について 

第3回 
2025年 

5月14日 
@横浜DeNA 
ベイスターズ
(横浜/関内） 

壁谷周介 
2002 
商学部 
楠木ゼミ 

株式会社横浜DeNAベイスターズ 
執行役員 社長室 室長 
 
 

プロ野球の経営 
・ 球団のビジネス構造 
・ チーム強化の取り組み 
 
横浜DeNAベイスターズの若手球団職
員による仕事紹介等 
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第4回 
2025年 

5月21日 
@博報堂
（赤坂） 

木下陽介 

2001 
商学部 

伊藤邦ゼミ 
サッカー同好

会 

株式会社博報堂テクノロジーズ 執行役員 
兼マーケティング事業推進センター センター長 
 
Jリーグ全体やコンサドーレ札幌のマーケティング、 
スポーツデータ会社のデータスタジアムの取締役に従事。 

スポーツマーケティング① 
・ データから見るスポーツファン構造 
・ Jリーグビジネスのイマ 
・ これからのスポーツビジネスの可能
性 

 
講師のキャリア選択について 

第5回 
2025年 
6月4日 
@ソニー 
（品川） 

石坂圭三 
1997 

社会学部 
一條ゼミ 

ソニーPCL株式会社 クリエイティブ部門 
スポーツエンタテインメントビジネス部統括部長 
 
シンクタンクやコンサルティング会社、事業会社など複数会社で
の業務に従事。その間に埼玉西武ライオンズにて4年間、地域事
業・社会貢献活動、IT管理業務、各種イベント企画・実施、営業
数値管理などを担当。2022年より現職において、各種スポーツ向
けに、テクノロジーを活用した、ビデオ判定サービスやトラッキ
ングサービスなどを提供。 
 

ソニーのスポーツビジネス 
・ テクノロジーとスポーツ 
 
講師のキャリア選択について 

第6回 
2025年 

6月11日 
@電通 
（汐留） 

菅野功司 

2003 
商学部 
松井ゼミ 
ラグビー部 

株式会社電通 第2ビジネスプロデュース局 アカウントリード
1部 部長 
 
電通入社後、テレビ局担当、営業を歴任。2016より約6年、味の素に出向
しスポーツｘ食のスポーツマーケティングを経験。リオ、平昌、東京の3
つのオリンピックにおけるスポンサーマーケティングも経験 

スポーツマーケティング② 
・ 食品メーカーのスポーツ支援を通じ
た企業ブランド価値向上の在り方 

 
講師のキャリア選択について 

第7回 
2025年 

6月25日 
@JRLO 
(青山) 

東海林一 

1988 
経済学部 
石ゼミ 

ラグビー部 

一般社団法人ジャパンラグビーリーグワン 専務理事 
ボストン コンサルティング グループ シニア・アドバイザー 
 
株式会社日本興業銀行（現みずほ銀行）、ボストン・コンサルティング・グ
ループ、を経て現職。2015年～19年にラグビーワールドカップ2019組織
委員会をプロボノとして支援 

スポーツリーグビジネス 
・ プロラグビーリーグの経営 
・ ジャパンラグビーリーグワンのビ
ジョンとビジネス構造 

 
講師のキャリア選択について 

第8回 
2025年 
7月2日 

@横浜DeNA 
ベイスターズ
(横浜/関内） 

壁谷周介 
2002 
商学部 
楠木ゼミ 

株式会社横浜DeNAベイスターズ 
執行役員社長室室長 
 

横浜スタジアム、横浜DeNAベイス
ターズのオフィス見学（可能な範囲
で、試合前のプロ野球公式戦練習見学
も含む） 
 
ゼミ最終講義と振り返りセッション 
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作成日：2025年3月4日 

授業科目名 如水会寄附講義「如水ゼミ」 

ゼミ名 スポーツ・エンターテイメントビジネス 

講師幹事名 壁谷 周介 大学教員 全学共通教育センター長 南 裕子 

学 期  R7(2025)年春夏・秋冬    開講時間 水曜 ４～５時限 

 

【受講生へのメッセージ】  

 

スポーツビジネスは、無限の可能性を秘めたエキサイティングなフィールドです！ 

この授業を通して、あなた自身の情熱をビジネスに変え、スポーツの力で社会を豊かにする未来を創造してみませんか？ 

 

2024年度の受講生が最後の講義後に書いて頂いた感想を共有します。 

・ 最後のお話で「好きなことを大事にする」「やらなければならないではなくやりたい。やりたいではなくやる」という言葉に感銘
を受けました。今までの私は「スポーツが好きだから仕事としても関わっていきたい」と思う一方で、「こんなふわふわした気持
ちでキャリアという大きな選択をしていいのか」「一橋大学での学びがスポーツビジネスに生きるのかわからない」という消極的
な考えもあり、スポーツ業界に本気で進む勇気を持てずにいました。 

・ しかし今回のゼミでお話を伺ったことで「わくわくする」という素直な気持ちで働いてもいいんだと思わせてもらい、スポーツビ
ジネスが明確にキャリアの選択肢になりました。やりたくないことを「やらなければならない」で無理やり頑張って働くより、や
りたいことを精一杯やるという考え方は、スポーツビジネスだけでなく働くこと自体に対する私の考え方を前向きにしてくれま
した。人生の重要な起点であるキャリア選択で、大きく視野が広がるゼミになったと感じ、嬉しく思っています。ありがとうござ
いました。 
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作成日：2025年 3月4日 

授業科目名 如水会寄附講義「如水ゼミ」 

ゼミ名 スポーツ・エンターテイメントビジネス 

講師幹事名 壁谷 周介 大学教員 全学共通教育センター長 南 裕子 

学 期  R7(2025)年春夏・秋冬    開講時間 水曜 ４～５時限 

 
＜スポーツ・エンターテイメントビジネスゼミ2023-24期生OB・OG 会の様子@TAHICHI BEACH＞ 
 

 
 
 
＜スポーツ・エンターテイメントビジネスゼミ講義後の講師を囲んでの懇親会の様子＞ 
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【2024年受講生の声】 
15名の受講者に対して、毎回の講義後、アンケートを実施しました。 
「今回の講義の満足度はどうたったか？ (大変満足、満足、普通、不満、大変不満、の5段階)と質問したところ、すべての講義の合
計で満足が99%以上（大変満足が70%、満足が29%、普通が1%）というアンケート回答結果をいただきました。 
 
（商学部3年生） 
ゼミを受講した感想 

 このゼミを受講する前はスポーツビジネスとはスポーツクラブだけがやっているものだと思っていたが、実際にはそのほか
にもコンサルティング会社や、広告会社や、SONYなどのテクノロジー企業も携わっていることを知れて、自分の視野を広
げることができた。 

 また、サッカー、野球、バスケ、ラグビーと複数のスポーツビジネスについて学べたことで、それぞれで異なる市場規模で、
さまざまなマーケティング方法や、マネタイズポイント、リーグの形式があって比較することができたので非常に勉強になっ
た。 

来年の受講生へのメッセージ 
 スポーツ業界で働くことに興味がある人は絶対に受講するべきだと思います。「スポーツビジネス」というぼんやりとした

業種の解像度がぐっと上がり、よりやってみたいことが明確になると思います。こんなにも豪華な講師陣、企業陣から無料
で専門的なことを学べるのは一橋の如水ゼミだけだと思うので心からおすすめです。 

 ちなみに、授業課題も他の業種の如水ゼミと比べたらかなり軽いので、単位にならないからと言う理由でためらっている人
も心配なさらないでください。 

 
（商学部3年生） 
ゼミを受講した感想 

 とにかく楽しかったです。スポーツビジネスの最前線で活躍する方々の話を聞くことができ、毎回の講義が楽しみでした。
講師の方々が関わるスポーツや仕事のスタイルはさまざまで、スポーツを仕事にすることへの理解が深まりました。 

 また、多くの講義がオフィスで開催され、職場の雰囲気や環境を直接体感できたのも印象的でした。ゼミの受講生の多くが
スポーツ好きで、共通の趣味について話せることも個人的には嬉しかったです。 

来年の受講生へのメッセージ 
 野球でなくてもスポーツが好きな人なら間違いなく満足度の高いゼミですし、スポーツに興味がなくても楽しめると思いま

す。自信をもっておすすめできるゼミです！ 
 
（商学部4年生） 
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ゼミを受講した感想 
 競技チームだけでなく、広告や技術設備、協会などスポーツを取り巻く多様なステークホルダーの目線からスポーツビジネ

スを学ぶことができました。第一線で活躍する講師の方々から、一人の消費者としてスポーツを楽しむだけでは知り得ない
ビジネスとしての魅力を直接お聞きする貴重な機会だったと思います。 

 また、キャリア選択の面においても、講師の方々の体験談を通じて自身の考えを見つめ直すことができ、将来に向けての大
きな糧となったと感じています。 

来年の受講生へのメッセージ 
 オフィスや競技場など毎回異なる場所への訪問を通じて、ビジネスが行われている現場の様子や雰囲気を肌で感じることが

できるのは、このゼミの大きな魅力だと思います。スポーツを取り巻く現状に対する解像度は当然高くなりますが、それだ
けではなく企業のビジネス全体やキャリアに対しても非常に多くの学びを得ることができるはずです。 

 毎回のゼミ受講前と受講後で見える世界が変わっていることが楽しみになるので、強く受講をおすすめします！ 
 
（商学部2年生） 
ゼミを受講した感想 

 スポーツゼミでは多岐にわたる業界の企業に伺うことができ、視野が広がりました。例えば食品業界ではアスリートのため
の食事を研究していたり、他の業界では直接スポーツチームの経営に携わっていたりと、スポーツとの関わり方には様々な
可能性があることを知りました。 

 また個人的な印象ですが、スポーツは比較的新しい市場であるため、そこに籍を置かれる講師の方々はエネルギッシュで挑
戦的に思います。そのような方々から話を聞くことは非常に刺激になりますし、OB の方とのつながりを作る場としてもス
ポーツゼミはよい機会だと感じます。 

 
来年の受講生へのメッセージ 

 私はスポーツゼミを通してキャリアに対する視野を広げることができ、実際にスポーツに携わる仕事に進みたいという思い
を強く持てるようになりました。これによって私のキャリアが一つ大きく変わったかもしれないと感じています。みなさん
にとって、このゼミが人生をより楽しい方向に変える転換点になることを願っています。 

 
（法学部3年生） 
ゼミを受講した感想 

 このゼミを通じて、スポーツビジネスをあらゆる側面から学ぶことができました。例えば、マーケティングやリーグの構造、
テクノロジーの利用など、今までは馴染みがなかった分野を現場で体感することができました。これらの経験から、様々な
ビジネスが混ざり合ってスポーツの魅力が生まれていることや、スポーツビジネスがまだまだ成長の余地がある産業である
ことが分かりました。 

 このゼミを受講して、スポーツビジネスの構造を理解するだけではなく、スポーツのさらなる魅力に気づくことができたの
で、とても貴重な経験になりました。 

来年の受講生へのメッセージ 
 このゼミでは、スポーツビジネスの構造を現場で学ぶことができ、様々な側面からスポーツの魅力や将来性を体感できます。

「普段自分が見ているスポーツが、どんな要素から成り立っているのか」を学びたい人は、このゼミの受講が良い経験にな
ると思います。 

 
（法学部4年生） 
ゼミを受講した感想 

 スポーツとビジネスの関係性について、毎回違った視点のお話を分野の最先端の講師の方々から聞く事ができ、受講前の想
像よりも深く学ぶ事ができました。ほとんどの授業が学外で行われ、企業のオフィスなどに訪ねる事ができ、非常に良い経
験になりました。 



 個別ゼミ概要（ＷＥＢ掲示用） 

 

来年の受講生へのメッセージ 
 スポーツビジネスに興味のある人はもちろん、スポーツが好きな方にとっても、毎回楽しく学べるゼミです。学内外的にみ

ても、ここまでスポーツビジネスについて幅広く学べる機会は貴重なので、迷っている方はぜひ応募してみて欲しいです 
 
（法学部3年生） 
ゼミを受講した感想 

 スポーツビジネスがどのように機能しているのか、最初はイメージが湧きませんでしたが、ゼミを受講することでその運営
や経営の仕組みが理解でき、とても面白かったです。 

 スポーツチームだけでなく、広告会社や食品会社など、さまざまな業界の話を聞けることが、このゼミの大きな魅力の一つ
だと感じました。スポーツをいろいろな視点から学ぶことができ、どれもとても楽しかったですし、毎回異なる方々の貴重
なお話を伺うことで、視野を広げることができました。 

 また、最後にみんなでベイスターズの選手の練習を見学したり、試合を観戦したことは、いい思い出となりました。 
来年の受講生へのメッセージ 

 スポーツに詳しくない人でも、気軽に楽しめる内容だと思います 
 
（法学部4年生） 
ゼミを受講した感想 

 スポーツビジネスをコンテンツホルダーの立場だけでなく、スポンサーやコンサルの視点からも学ぶことができスポーツビ
ジネスの多様な関わり方を知れた。今まで自分が見ていたスポーツビジネスはほんの一部だったと講義を通して気付かされ、
スポーツビジネスへのキャリアが現実的になった。 

来年の受講生へのメッセージ 
 スポーツに関わることを将来のキャリアとして考えている人もそうでない人も、必ずスポーツビジネスに魅了され、スポー

ツビジネスを強く志すきっかけになる講義です！ 
 
（社会学部3年生） 
ゼミを受講した感想 

 自分が好きな「スポーツ」から広がる、思ってもいなかった業界・仕事を学ぶことができる大変学びのあるゼミでした。ど
の講義もとても豪華で発見が多く楽しかったです。未来のキャリアを考える上でも非常に良い影響を受けました。 

 
来年の受講生へのメッセージ 

 迷ったら受講することをおすすめします！「スポーツ」と聞くとチーム運営やテレビ放送等を想像しがちだと思いますが、
それだけではない幅広いビジネスを学ぶことができます。またスポーツが好きな人同士、貴重な楽しいご縁もあります！ 

 
（社会学部2年生） 
ゼミを受講した感想 

 スポーツが実際のクラブや球団などだけでなく、様々な業種が関わることで成り立っていることに驚きました。さらにスポー
ツを通して様々な会社(広告代理店、コンサルなどなど…)を訪問することができ、スポーツ以外の業界にも触れることがで
き勉強になるのと同時に楽しかったです。 

 業界の先頭で活躍されている講師の方々と毎回の食事会を通してフランクに話す機会を作ってくださっているのも魅力で
す。最終日の横浜スタジアムでのゼミは普段体験できないことをたくさん経験できて最高でした！ 

来年の受講生へのメッセージ 
 毎回新たな発見がありとにかく楽しかったです。スポーツに興味がある人はぜひぜひ受講してください！特に野球好きな人

は絶対受講すべき！そうでない人でも絶対楽しいです！ 
 



 個別ゼミ概要（ＷＥＢ掲示用） 

 

（経済学部3年生） 
ゼミを受講した感想 

 スポーツに対してここまで色々な方法で関わることができるのか、と毎授業驚かされました。スポーツ・ビジネスの内容だ
けでなく、講師の方々の様々なキャリアの歩み方を知ることができ、自分自身の今後のキャリアについて深く考えることが
できました。 

 
来年の受講生へのメッセージ 

 全ての講義の満足度がとても高いゼミです。どんな質問にも丁寧に答えてくださり、貴重な経験になること間違いなしです。
迷っていたらぜひ受講することをお勧めしたいです！ 

 
（経済学部3年生） 
ゼミを受講した感想 

 様々な企業のスポーツビジネス形態を知れ、全講義とても楽しかったです。 
来年の受講生へのメッセージ 

 スポーツに興味がある人もない人も全員楽しめるゼミです。また自分の将来設計を考えるに良い機会です。 
 
（商学部4年生） 
スポーツビジネスについてゼミで学んだことは何か 

 本ゼミを通して多くのことを学んだが、一番実感として強い学びは多様なステークホルダーがスポーツビジネスには存在し
ており、それぞれが裏で密に連携することで今日のスポーツエンターテインメントが成り立っているということである。講
師の方が在籍する広告やテクノロジー企業にとどまらず、人材企業や不動産などもビジネスを成り立たせるのに必要なピー
スであることを理解することができた。 

 また同時に、それら多様なプレイヤーがそれぞれの仕事をこなしている中で共通する思いが「最終消費者であるプレイヤー・
オーディエンスの体験を向上させる」という点において強く一致していたことも印象的な学びだった。もちろんスポーツ以
外のビジネスにおいても最終消費者は存在するが、講師の方々の言葉に「楽しませる」「ワクワク」といったフレーズが多
くあったことからも一般的なビジネスよりもその思いが強く念頭に置かれているように感じた。 

 
（商学部3年生） 
スポーツビジネスについてゼミで学んだことは何か 

 このゼミを受講する前はスポーツビジネスとはスポーツクラブだけがやっているものだと思っていたが、実際にはそのほか
にもコンサルティング会社や、広告会社や、SONY などのテクノロジー企業も携わっていることを知れて、自分の視野を広
げることができた。 

 また、サッカー、野球、バスケ、ラグビーと複数のスポーツビジネスについて学べたことで、それぞれで異なる市場規模で、
さまざまなマーケティング方法や、マネタイズポイント、リーグの形式があって比較することができたので非常に勉強に
なった。 

 
 
（商学部4年生） 
スポーツビジネスについてゼミで学んだことは何か 

 如水ゼミを通して、スポーツによってファンの在り方が異なるため戦略やマーケティングの方針が変わることを学んだ。プ
ロ野球は自身の観戦経験などからなんとなく知っていたことがあったが、観客動員数を中心にサイクルを作ることや横浜
DeNA ベイスターズのスマートシティ構想のように試合以外の側面で売上をあげること、それに対する実際の取り組みを
知ることができた。 

 Bリーグは新たなリーグを立ち上げるにあたり SNSに目をつけて野球やサッカーのファンとは違う層にアプローチしたこ



 個別ゼミ概要（ＷＥＢ掲示用） 

 

と、ラグビーのファンは特定の贔屓チームをもたずラグビー自体のファンが多いため、ファンを取り合うのではなくラグ
ビー界全体で盛り上げようとしていることがそれぞれ特徴的であり、一概にスポーツビジネスといってもひとくくりにする
ことができないということを学ぶことができた。 

 
 
【2023年受講生の声】 
 
（商学部3年生） 
ゼミを受講した感想 

 一つのものへのアプローチ方法の幅が広がりました。 
 3年生のこの時期にこのゼミに出会えて幸せでした。感謝しかないです。 

来年の受講生へのメッセージ 
 スポーツに少しでも興味ある人、このゼミを取ることを強くおすすめします。スポーツという職業を身近に感じるようにな

り、将来のイメージを膨らませることができました！また、広告、コンサルなどの企業訪問もでき、その後の懇親会でもい
ろんな話が聞けます 

 
（法学部3年生） 
ゼミを受講した感想 

 実際のビジネスの規模に対して、社会的インパクトが大きく、まだまだ挑戦できる余地がたくさんある業界だと感じた。 
来年の受講生へのメッセージ 

 スポーツエンタメに関わる様々な業界を横断的に学ぶことができます。企業への訪問機会が多いので、貴重な体験になると
思います。ゼミを受講するきっかけは、「スポーツが好きだから」でも「野球観戦したい」でも良いと思いますが、自分な
りの目的意識をもって毎回の講義に臨んでほしいと思います 

 
（社会学部2年生） 
ゼミを受講した感想 

 プレイヤーやコーチという立場でなくても、ビジネスマンとしてプロスポーツに大きく関与できるというのが非常に魅力的
だと感じた。 

 特に、企業訪問はこのような機会でないとなかなかできないので、良い経験になった。 
来年の受講生へのメッセージ 

 スポーツビジネスについてはもちろん、ビジネスというもの全般について触れる良いきっかけとなるので、是非この授業を
取ってください！ 

 
（商学部4年生） 
ゼミを受講した感想 

 スポーツビジネスに関わるにも多様な選択肢があることを知った。そのため、その道を志すのであれば、自分自身が将来何
に取り組みたいのか具体的なイメージが必要だと感じた 

 お忙しい中、私たち学生のために多大なる時間を割いていただき誠にありがとうございました。メディア、技術、選手サポー
ト、マーケティングなど、スポーツビジネスにも様々な着眼点があることを知り、将来に対する解像度をより深める時間に
も繋がりました。 

来年の受講生へのメッセージ 
 普段はなかなかできない繋がりを持つことが出来たり、自分自身のキャリアの選択肢を広げるきっかけにも繋がると思いま

す！スポーツビジネスという分野に捉われず、興味のある分野の如水ゼミを受講することは強くお勧めしたいです！  
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（経済学部3年生） 
ゼミを受講した感想 

 球団経営やマーケティング・テクノロジーや報道マスコミなど、1 つのエンターテインメントに対して極めて多くの人が関
わっていることを、具体的に知ることが出来ました。またグループワークを通じて、球団が何の目的でどんな取り組みを行っ
ているか、という点について知ることができ、興味深く感じました。講師の方々の姿を見て、スポーツに関わるビジネスが
刺激的で魅力的であることを、強く感じました。 

 3ヶ月間本当にありがとうございました。あった 8回の講義だけなのに、すごく刺激的な経験になりました。ゼミ 1期生と
して今後も関わることが出来れば嬉しいです。OB会など、お話できる機会を楽しみにしています。 

来年の受講生へのメッセージ 
 楽しんで、和気あいあいと受けて欲しいです。講師の方々がたじたじになるくらい、なんでも質問しましょう。どんな質問に

も真摯に、積極的に答えてくださる方ばかりです。食事会は、是非参加しましょう。飲みの場を大切にしている講師の方も多
いです！グループワークはできるだけ全力で挑みましょう。本気で挑めばそれだけリターンが大きいと思います。 

 
（社会学部3年生） 
ゼミを受講した感想 

 スポーツ・エンターテイメントビジネスがより実体的で身近になった 
来年の受講生へのメッセージ 

 来年の受講生へのメッセージ。マスコミに興味がある人、広告業界に興味がある人、また複合的に興味がある人、どんなに
人にもおすすめです 

 
（社会学部2年生） 
ゼミを受講した感想 

 スポーツ・エンターテイメントビジネスにより関心をもつようになった。 
 毎週ないのが残念なくらい、毎回楽しかったです。スポーツ・エンタメ業界のことを詳しく知ることができたし、自分のキャ

リアについても少し考えられるようになりました。受講してよかったです。 
来年の受講生へのメッセージ 

 来年の受講生へのメッセージ。普段行けないような有名企業の本社や第一線で活躍されている先輩方の公私含めたお話など、
貴重な経験ができます。ぜひ、たくさん質問して楽しんでください 

                              

 




